

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma sábado 9 de Mayo de 1891.

NUM. 39.

España

De Madrid

El juéves pidió el general Martínez Campos al marqués de Cayo del Rey la mano de su única hija para el segundo de los suyos, don Miguel, joven oficial de caballería.

Esta boda no se celebrará, sin embargo hasta Setiembre, á causa del luto que lleva la novia.

—El día 4 puso término á su vida, arrojándose desde el piso tercero al patio de la casa número 3 de la calle de la Cueva, doña Antonia Gonzalez Gil, de cuarenta años, soltera, que habitaba en dicha casa en compañía de otra señora.

Doña Antonia padecía una enfermedad que le privaba á veces de la razón.

El juez de guardia, Sr. Sendin, se constituyó en el lugar del suceso.

—La comisión nombrada por el ministerio de la Gobernación para examinar y recibir las obras ejecutadas en el lazareto de Oza, ha informado que están ajustadas á los planos y Memorias aprobadas y á las disposiciones legales dictadas por la direccion general de Beneficencia y Sanidad.

—El miércoles próximo se procederá á la colocación de la primera piedra del edificio que ha empezado á construirse en la calle de Felipe IV, frente al monasterio de S. Jerónimo, para la Academia Española.

A este acto oficial asistirá en masa aquella docta corporación, la reina y el Gobierno.

—Se encuentra enferma el eminente poeta Sr. Campoamor.

—La comisión de reformas sociales ha continuado sus tareas dejando ultimada la discusión del proyecto de ley acerca del trabajo de los niños.

De Provincias

Dicen de Sevilla que, á instancias del dueño de una taberna, el sereno del barrio de San Roque reprendió en la madrugada del 5 á varios individuos que escandalizaban y se negaban á pagar el gasto que habían hecho.

Poco después el sereno fué muerto de diez puñaladas al volver una esquina, habiendo sido detenidos como presuntos autores los individuos á quienes habia amonestado á petición del tabernero.

—El marqués de Monroy, muerto en Cáceres, ha dejado todo el metálico que poseía, billetes, valores en papel, toda clase de ganados, producto de alhajas y muenles de su casa vendidos públicamente, que en total suman aproximadamente seis millones de reales, para los pobres de los lugares donde tenía rentas por posesiones, y en proporción á estas.

Es un rasgo que debe hacerse público para que tenga imitadores. —Leemos en *La Crónica Meridional de Almería*:

«Extremos de la miseria—Los vecinos de la calle de Atarazanas presenciaron ayer una escena en extremo triste. Un individuo con la cara demacrada y muy pobremente vestido transitaba por aquella calle, cuando de pronto pasó ante él un

panadero que conducía una caballería cargada de pan. El pordiosero tendría, á no dudar, mucha hambre, pues cogió un pan que partió en el acto en tres pedazos, empezando á comer con avidez. El panadero protestó, como es natural, y pronto se formó un numeroso corro alrededor de ambos. Al fin el industrial se resignó, compadecido, á perder la hogaza de que el hambriento se habia apoderado. Procedía este de Granada, según ha dicho, y marchaba para un pueblo de la costa, donde tiene familia.»

—Ha llegado á Córdoba, conducido por un inspector de policía de Badajoz, Gabriel Gonzales Mejia, á quien se supone autor del asesinato de Mad. Henrion.

Gabriel Gonzalez tiene aspecto de trabajador del campo, y dice que ignora los motivos por los cuales lo han detenido.

Representa unos cuarenta años de edad, es alto, enjuto, pálido y de aspecto vulgar.

En su declaración ha dicho, entre otras cosas, que es cierto que ha sufrido algunas condenas por delitos que no menciona.

Es natural de Barcarrota, de donde dice salió hace algunos meses.

Hasta ahora hay poca seguridad de que el detenido sea el asesino de Mad. Henrion.

—Es verdaderamente extraordinario lo que ocurrió el otro día en la calle Ancha del Carmen, de Málaga.

Al atravesar la señorita doña C. F. de una acera á otra, desapareció como por encanto en medio de la calle, dejando extáticos á los transeúntes que observaron esta extraña desaparición.

El hecho tuvo por origen un hundimiento de terreno por debajo del cual atravesaba una alcantarilla.

La señorita fué auxiliada por un comerciante, y conducida á la Casa de Socorro inmediata; por fortuna solo se causó algunas lesiones sin importancia.

—En el pueblo de Call (León) se ha perpetrado un horrendo crimen con circunstancias verdaderamente excepcionales.

Un vecino de aquella localidad, llamado Salvador Sánchez, se sintió repentinamente indispuerto después de la comida, falleciendo á los pocos momentos.

Cuando las autoridades fueron llamadas morían entre terribles convulsiones dos perros y un gato que se hallaban en la casa.

Por este medio, el juez de instrucción mandó practicar la correspondiente autopsia, apareciendo en el estómago del referido Sánchez señales evidentes de intoxicación por la estrignina.

Como presunta autora del hecho se encuentra presa la criada, único ser que no ha fallecido, de cuantos habitaban en la casa.

—Un comerciante de Aguilar de Campo llamado D. Eugenio Fonseca recibió hace pocos días un anónimo en el que se le mandaba depositar en sitio determinado cierta cantidad, amenazándole con graves perjuicios que sobrevendrían si así no lo hacía.

En efecto, el viernes último aprovechando, sin duda, un descuido de la niñera, le robaron un niño de

tres años, que fué encontrado al día siguiente estrangulado en el patio de una casa.

Ha sido detenido un joven de dieciocho á diecinueve años llamado Donato Marin, sobre el cual recaen sospechas de que sea el autor del crimen.

—La prensa de Almería refiere el siguiente originalísimo suceso, que revela la situación que muchos pueblos atraviesan; fué un comisionado de apremio con objeto de embargar los muebles é inmuebles de algunos contribuyentes arruinados y morosos, pero se encontró con que los aludidos ya no poseían nada. Los usureros del pueblo habian ejecutado á los morosos por sus cuentas, quedándose con los bienes que les correspondían. Mientras tanto, el comisionado hizo gastos en la posada, no los pudo pagar por falta de recursos y por no cobrar las dietas, y á él le embargaron la capa, saliendo de allí peor de lo que habido ido.

Noticias Comerciales

En uno de los diarios más autorizados de Francia, leemos la siguiente grave y extraña noticia. Dice:

«TRATADO DE COMERCIO FRANCO ESPAÑOL»

Contrariamente á lo que anuncia el *Moniteur Universel*, el ministro de Negocios Extranjeros de Francia no negocia, ni negociará con España ninguna prórroga al tratado de comercio que espira en 1.º de febrero de 1892.»

Desearíamos que alguien que fuera autorizado nos aclarara este asunto, que tan gravísimas contingencias lleva aparejadas.

—El día 1.º de mayo han quedado abortos para la contratación á plazo del zinc, dos nuevos mercados: el de Amsterdam y Rotterdam.

La cotización será diaria para los cuatro tipos siguientes: zinc de Baerka, zinc de Biliton, zinc de los Straits, y una combinación de estos tres.

La empresa está patrocinada por las primeras casas importadoras de zinc, con la fundada esperanza de un gran éxito.

—Los comerciantes de Madrid se han reunido en el Círculo de la Unión Mercantil para ocuparse en dos cuestiones. Primera; la reforma de la tributación municipal. Se nombró una comisión para que vaya al Ayuntamiento á informar contra la citada reforma. Segunda. Nuevo proyecto sobre la ampliación de la circulación de billetes y prórroga del privilegio del Banco de España. Consideraron el proyecto perjudicial para el comercio madrileño, que tendria que cambiar radicalmente la manera de vender y habria que establecer esta fórmula: Tantas pesetas en oro y cuantas en papel.

Acordaron oponerse por cuantos medios se hallen á su alcance á la aprobación de dicho proyecto, y convocar para mediados de Mayo á una reunión magna á los comerciantes, á fin de tratar de los medios que impidan la aprobación del proyecto.

—Otto Levurkus, Málaga.

A consecuencia de la quiebra de este conocido comerciante, ha habido verdadera plaga de suspensiones

en aquella plaza, y menos mal si esta no continua en aumento.

Según los datos que nos facilita nuestro activo corresponsal de dicha plaza, han suspendido pagos las siguientes casas:

—Saturnino las Heras, comercio de comestibles.

—Simó Hermanos, id. id.

—Miguel Roldan, id. id.

—Diego Rosado, id. id.

—Leovigildo Garcia, id. id.

—Antonio Nieto, id. id.

Total 6 casas y todas de un mismo gremio.

Noticias Científicas

Los Sres. Masselin y Shoinot han hecho con el ácido sulfuroso una serie de experimentos notabilísimos, probando la importancia de este gas como desinfectante, y dándole, por consiguiente, mayor aplicación en la higiene terapéutica que la que hasta ahora tenia.

El ácido sulfuroso destruye los gérmenes que producen la tuberculosis, el cólera, la fiebre tifoidea, la difteria y otras enfermedades infecciosas, y es de esperar que los hombres de ciencia consigan inventar algun sistema de fácil aplicación á la higiene, con la cual ganaria mucho la salud pública dada la baratura del azufre en los mercados.

Noticias Militares

Noticias sobre el proyecto de ley de fuerzas navales que leerá Beranger en el Congreso.

La escuadra de instrucción la formarán el *Pelayo*, *Reina Regente*, un crucero de tercera clase tipo *Infanta Isabel*, la fragata *Gerona*, y los cruceros *Alfonso XII* y *Reina Mercedes*.

El buque para comisiones entre la Peninsula y las Islas Canarias y Rio de Oro, será un crucero del tipo *Isla de Cuba*, *Isla de Luzon* ó vapor *Legazpi*.

Para la comisión hidrográfica y escuelas, el vapor *Vulcano*, clipper *Nantilus*, corbeta *Villa de Bilbao*, fragatas *Asturias*, *Zaragoza*, *Carmen*, *Almansa* y *Lealtad*.

Torpederos *Rigel*, *Destructor*, *Acevedo*, *Ariete*, *Rayo*, *Halcon*, *Azor*, *Retamosa*, *Barceló*, *Julian Ordoñez* y *Habana*.

De servicio en el departamento de Ferrol los cañoneros *Marqués de Molins* y *Rápido*.

En el departamento de Cádiz el *Marqués de la Ensenada* armado por seis meses y el cañonero *Audaz*, en primera situación por tres meses.

En el departamento de Cartagena el cañonero *Galicia*.

Buques de Resguardo Marítimo. En Cádiz, los cañoneros *Cocodrilo* y *Arlanza* y cuatro escampavias.

En Algeciras, los cañoneros *Salamandra* y *Atrevida*, dos lanchas de vapor, tres escampavias y el ponton *Algeciras*.

Cubriráse el servicio con 6.404 marineros y 3.794 soldados de infantería de Marina.

En la estación naval del Sur de América prestará servicio el cruce *Colon*, y 131 marineros y 22 soldados.

En el apostadero de la Habana cuatro buques de combate, 14 cañoneros, las corbetas *Nautilus* y *Her-*

an Cortés, 1.484 marineros y 138 soldados.

Puerto Rico: el vapor *Fernando el Católico*.

Filipinas: los cruceros de tercera clase *Reina Cristina* y *Castilla*, tres cañoneros de primera y tres trasportes cañoneros, 2.108 marineros y 383 soldados.

Fernando Póo: el cañonero *Pellicano*, ponton *Ferrolano*, una lancha de vapor y 232 marineros.

—El cuerpo de Inválidos ha ofrecido al general Bermudez Reina un retrato suyo con expresiva dedicación, como muestra de agradecimiento por su gestión en el ministerio de la Guerra.

Noticias Financieras

La deuda flotante, que importaba en primero de Abril último 303.574.000 pesetas, tuvo en el curso del mes expresado un aumento de 221.883.000 y una disminución de 203.575, quedando representada en 1.º del corriente Mayo por 321.882.000 pesetas. De esta suma, la cantidad que corresponde á la deuda flotante contraída en el ejercicio corriente importa 52.023.000 pesetas.

—Elie Doucet, banquero, (40 boulevard Haussmann, París), desapareció de aquella capital hace algunos días, sin que la policía, que seguía sus pasos, pudiera darle alcance.

Doucet era director del «Banque générale de credit».

Desde hace seis años hacía la venta á plazo de los valores á lotes, así como operaciones de Bolsa en participación.

Antes de su marcha recogió el fugitivo del «Credit Lyonnais» una suma de 80.000 francos de títulos que tenía depositados en dicho establecimiento.

Deja un pasivo de 400.000 francos.

Noticias Judiciales

Dícese que el día 17, cumpleaños de S. M. el Rey, es posible se publique un decreto concediendo gracia á los prófugos de más de 40 años, y previo importe de su redención.

—Parece que en el juzgado instructor de Lugo se está formando sumario en averiguación del paradero de una mujer llamada María Fernandez de la Barrera, muy conocida entre los curiales por su afición á los pleitos, y que se dice fué quemada viva.

Noticias Médicas

Otro de los nuevos tratamientos de la tuberculosis consiste en el empleo de atmósferas de eucalipto-cresotadas.

El 14 de Abril último la Real Academia de Medicina de París celebró sesión, en la que el eminente profesor Dr. Germán Sée dió cuenta del nuevo tratamiento, si bien antes el secretario perpétuo abrió y dió lectura á un trabajo presentado por aquél el 4 de Noviembre de 1890.

El tratamiento consiste, según dicho trabajo, en preparar atmósferas artificiales á gran presión, en las que permanece el enfermo de tres á seis horas diarias. Constituye un medio inofensivo que no cura la enfermedad, pero si detiene su marcha siempre progresiva y alarga la vida de los tuberculosos aún cuando hayan llegado al grado de reblandecimiento de los tuberculos.

De lo cual deducimos que dicho método puede considerarse como una autispección general y especialmente bromo-pulmonar, y no tiene, como los procedimientos de Koch y Jichreich, ni como los ensayos de transfusión del perro y de la cabra al hombre, la pretensión de sustraer á este último á la tuberculosis, curándola.

Noticias Marítimas

El martes último, entre cuatro y cinco de la tarde, embistió en los bajos de los *Cabezos* (Estrecho), debido á la mucha niebla y fuertes corrientes que lo arrastraron hácia dicho peligro, el vapor inglés de dos palos *Gwendoline*, de la matrícula de Cardiff, de donde procedía, con carga de carbon, 21 tripulantes y 1 pasajero.

El vapor se anegó por completo á los veinte minutos de embestir, salvando el capitán el cronómetro y las cartas; nada de su equipaje ni papeles y únicamente se salvaron algunos efectos de la propiedad de los tripulantes.

Los naufragos se encuentran en Gibraltar, en cuyo punto se les presta toda clase de socorros.

—Correos de la Trasatlántica.

El *Reina Mercedes* salió el 2 de Santiago de Cuba para La Gaira y Colón.

El *Santo Domingo* salió el 2 de Port-Said para Barcelona directamente. Es esperado del 8 al 9.

El *Panamá* salió el 3 de la Habana para Nueva York.

El *Reina Maria Cristina* llegó el 3 á Santander procedente de la Habana y la Coruña, de paso para Liverpool.

El *Alfonso XII* salió el 3 de Las Palmas para Puerto Rico, la Habana y Veracruz.

El *Rabat* llegó el 3 á Cádiz procedente de Mogador y de paso para Málaga y Barcelona.

El *España* salió el 3 de Cádiz para Génova directamente, desde donde pasará á Marsella y Barcelona.

El *Ciudad de Cádiz* salió el 4 de Barcelona para el puerto de su nombre en derecho.

El *Alfonso XIII* salió el 5 de Barcelona para Málaga, Cádiz y las Antillas.

El *Isla de Mindanao* salió el 5 de Manila para la Península.

—El bergantin español *Integridad* se perdió hace pocos días en medio del Océano, á los 38º de longitud O, siendo su tripulación recogida por la fragata inglesa *Selkirk*, su capitán James de Ilalifax, que navegaba en los momentos del siniestro por aquellas aguas.

Noticias Taurinas

El jueves 7, festividad de la Ascensión, se verificó en Sevilla la quinta corrida de toros de la presente temporada.

Se lidiaron seis cornúpetos de la ganadería del Sr. D. Francisco Pacheco y Nuñez de Prado, que fueron estoqueados por los célebres y aplaudidos diestros, Manuel Garcia el *Espartero* y Rafael Guerra *Guerrita*.

También tomó parte como espada, Enrique Vargas *Minuto*.

La corrida resultó superior.

—El 4 llegó á Sevilla procedente de Méjico, el valiente matador de toros, Cários Borrego *Zocato*, en donde ha estado toreando toda la temporada de invierno, conquistando grandes ovaciones en las corridas verificadas en dicha población y en las que ha figurado como primer espada el acreditado diestro.

—Se ha verificado en la Isla (Sevilla) la tiente de reses bravas de la ganadería del Sr. D. José Torres y Díez de la Cortina, quedando complacida la concurrencia de la ganadería del Sr. Torres y del buen estado de su ganadería.

Asistieron al acto gran número de ganaderos, distinguidas personas de la alta sociedad madrileña y multitud de aficionados de aquella localidad.

El *lunch* fué espléndido y abundaron los líquidos de todas clases, reinando mucha alegría y completo orden.

Los invitados fueron y regresaron en uno de los vapores de re-

creo, disfrutando al mismo tiempo de las delicias que ofrece una excursión por el Guadalquivir.

—En la corrida de novillos verificada en Carmona, el último día de feria, sufrió un aficionado conocido por Gaviria, una cogida en la pierna izquierda en el momento de dar muerte á uno de los bichos.

—*Cara Ancha* y *Guerrita* torearán en Algeciras las corridas que se celebrarán los días de feria, en aquella bonita población.

Noticias curiosas

Varias señoras de Francfort han establecido una sociedad cuyas individuos hacen juramento de no casarse, y si lo hacen incurren en la multa de diez mil reales. Estas señoras se han comprometido igualmente á no leer novelas, á vestir siempre de negro y á hacer entre amigas y conocidas una propaganda muy activa contra el matrimonio y contra los hombres.

Lo cual no quita que haya socia que si se presenta ocasión deje de pagar con gusto la multa de los diez mil reales.

—El reloj más grande del mundo se está construyendo en los Estados Unidos, y será destinado á ornar la Casa-Ayuntamiento de la ciudad de Filadelfia. Para dar una idea de lo que ha de ser el mencionado cronómetro, basta que nos fijemos en algunos de sus detalles. La esfera tendrá un diametro de 10 metros, el minuterero será de cuatro metros de largo, el horario de dos, y por último, la campana pesa la friolera de 25.000 kilogramos. La cuerda se dará diariamente por medio de una máquina de vapor que se utiliza actualmente para la producción del alumbrado eléctrico.

—Ha finido el mes de abril, cuyos hechos no han dejado bien sentado el buen nombre de que disfruta entre los mortales, y todavía no ha dado fe de su existencia la encantadora primavera.

Hasta ahora todo han sido reminiscencias del invierno terrible que se nos vino encima; y la turbulencia atmosférica que todavía reina, parece una prolongación de aquellos rigores.

El termómetro baja y sube y la aguja barométrica oscila de continuo, sujeta á bruscos y pertinaces descensos.

Las alternativas de calor sofocante á determinadas horas del día, y de frío húmedo y penetrante, todo desde el caer de la tarde, son gran parte para que los enfermos crónicos sientan recrudescer sus arriesgadas dolencias, y andemos todos los sanos, cual más cual menos, maltrechos y molestos por efecto de esta inconstancia atmosférica.

Contra la cual hay que estar muy prevenido, por los mismo que nada pone más á prueba el organismo, que este triqui traque de calor y de frío, de aire seco y de chubascos, que se suceden en el espacio de veinticuatro horas.

Conservar, pues, el abrigo interior en toda su integridad, en especial los individuos reumáticos, gotoso ó afectos de dolencias crónicas y servirse del externo conforme á las necesidades y al modo de vivir de cada uno.

La época del año que vamos recorriendo brinda al paladar con una gran variedad de manjares que son al par que sabrosos, de mucha utilidad para el organismo.

Tales son por ejemplo, todas esas legumbres tiernas que van haciendo su aparición, así como las varias frutas que salen en escena, como en un desfile y á cuyas cabezas figuran las sabrosísimas y ruborosas fresas.

Es esta fruta, por ventura la más agradable y desde luego la más sana tanto que de ella pueden hacer uso

sin riesgo los convalecientes y aun las personas más delicadas.

No cabe decir otro tanto de otras frutas primerizas como son las ciruelas y los albaricoques, ocasionadas á desarreglos intestinales, sobre todo si como suele acontecer se ingieren no bien sazoadas y bebiendo agua encima.

Todas ellas, sobre ser agradables al paladar, aportan con su zumo un elemento que favorece poderosamente las funciones de la digestión.

Seccion Amana

En un exámen de historia natural: —¿Qué animales son los infusoriso?

—Los que no se pueden ver.
—Ponga usted un ejemplo.
—El mastodonte.
—Cómo el mastodonte?
—Si, señor: porque no he podido ver ninguno en mi vida.

Escena de amor:
Arturo.—Soy incapaz de decirle lo que siente por usted, Matilde.

Matilde.—No importa. Con tal de que sea usted capaz de decirselo á mi padre, me basta.

A Gedeón se le ha escapado su mujer con un teniente.

Nuestro hombre empieza á buscarla sin descanso, y en un arranque de indignación, exclama:

—¿Si de aquí á mañana no parece, la mato!

Todo el mundo sabe que la col belga es muy diminuta.

Durante la comida, una niña de corta edad, después de haber probado dicha hortaliza pregunta candorosamente á su madre.

—Los niños belgas son muy pequeños.

—Por que dices eso, hija mia?

—Pero mamá ¿no ves esas coles?

Extranjero

Los sucesos de Fourmies

En la sesión de anteayer fué interpelado el Gobierno, propósito de los deplorables incidentes de la pequeña población del departamento del Norte de Francia.

La sesión fué borrascosa por los gritos y el tumulto que promovía el pequeño grupo boulangierista al que ayudaban los reaccionarios.

El ministro del Interior, monsieur Constans, dijo que el día que supo la noticia fué el más doloroso de su vida, continuando defendiendo á los soldados, policías y gendarmes que fueron atacados por los huelguistas.

La Cámara juzgará mi responsabilidad, dijo terminando M. Constans. Mi conciencia está tranquila. (Rumores en la izquierda.)

M. Millerand pronunció un discurso contra el ministro de la Guerra, diciendo que puso el ejército al servicio de los patronos, pidiendo que se abra una información.

Contestóle M. de Freycinet, deplorando lo sucedido, manifestando que el ejército ha sido comprometido á su pesar y que la información no es necesaria.

Después de haber intervenido en el debate M. Lavy, Mun y Pelletan, la Cámara aprobó la orden del día siguiente:

«La Cámara, profundamente emocionada por las desgracias de Fourmies, y uniendo en sus patrióticas preocupaciones y ardientes simpatías los trabajadores de Francia y el ejército nacional, expresa su firme resolución de ver resolverse pacíficamente las reivindicaciones, y pasa á la orden del día.»

Se aprobó ésta, presentada por el diputado M. Maujan.

EL ENTIERRO DE LAS VÍCTIMAS

El funeral religioso se celebró

anteayer en la iglesia de San Pedro, rodeada de coraceros, de infantería y de artillería.

El cura párroco pronunció un sermón conmovedor, formándose luego el cortejo de los que acompañaron los nueve cadáveres de la iglesia al cementerio.

El entierro cogía más de dos kilómetros; iba al frente la música de la villa, seguida de las asociaciones obreras, algunas con banderas negras, otras con banderas rojas veladas con crespones.

Venían en seguida el clero, y los nueve ataúdes rodeados de amigos, parientes y delegaciones de las fábricas.

El aspecto era magestuoso.

Los obreros llevaban como distintivo una corbata roja, y las mujeres iban vestidas de negro, corbata y lazo rojo en la cabeza.

Las tropas estaban tendidas en traje de campaña en cordón hasta el mismo cementerio, al paso de los ataúdes presentaban las armas.

La muchedumbre era enorme y pacífica. A medida que avanza el cortejo, van apareciendo carteles, con los nombres de las delegaciones. Los espectadores llenan también aquel espacio de más de dos kilómetros.

En suma, manifestación conmovedora.

Al llegar al cementerio, después de las plegarias rezadas por el clero, se pronunciaron discursos violentísimos por los Sres. Baudín, diputado; Carrette, jefe de los socialistas de Roubaix; Culine, carnicero, etc.

No se alteró el orden. Los destrozos causados en el Vaticano por la explosión del polvorín de Pozzo Pantaleone el 23 de Abril último, han causado gran sensación en el mundo católico, siendo muchas las personas que ofrecen sus socorros para proceder á la reparación de los daños ocasionados.

Entre otros muchos donativos que se han remitido á Su Santidad con tal objeto, se cuenta el de un caballero francés que ha enviado cien mil francos.

Sección Insular

Nuestro apreciable compañero *El Isleño* reproduce ayer en sus columnas un suelto fresquito, como quien dice *vivito y coleando*; lo publicó en primer término EL NOTICIERO BALEAR, lo reprodujo luego la prensa menorquina, y ya de vuelta de su paseito por la isla menor, cayó ayer mañana en mitad de la calle de Quint de donde, ya hederoso y nauseabundo lo recogió nuestro estimadísimo colega.

Nos referimos al importe de los géneros facilitados á la Escuadra de Instrucción durante su permanencia en Mahón, publicado en el número 31 de nuestro diario, correspondiente al día 1.º del actual.

Si sigue *El Isleño* confeccionando tan averiados fiambres, compadecemos muy de veras el estómago de sus lectores.

Por lo que se deduce de los preparativos hechos, será este año en Manacor la fiesta de San Probo, cuyos restos guarda aquella parroquia iglesia, una festividad por todo extremo lucida. Esta tarde dará comienzo la fiesta cantándose completas, y bailando en la plaza pública las mozas de la villa las tradicionales danzas del país.

Mañana continuará el festival cantándose con música la misa mayor en la que hará el panegírico del Santo Mártir el P. Filipense D. José Auba.

El reputado escultor madrileño D. Juan Sansó, tiene ya estudiado el boceto de la estatua que ha de

perpetuar la memoria del inmortal Raimundo Lulio; dicho trabajo ha merecido los plácemes del eminente artista señor Madrazo y de varios otros señores de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando. Unimos nuestros ruegos á los de *El Católico Balear* en súplica de que se activen los trabajos todo lo posible para ver de conseguir sea prontamente un hecho la obra del espresado monumento.

Hoy á las doce se celebrará ante esta Excmá. Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa seguida contra Miguel Moyá, sobre hurto.

Ayer mañana cinco individuos del cuerpo de carabineros practicaron un minucioso registro en una casa de la Plaza del Peso de la Harina obteniendo por resultado de sus pesquisas la aprehensión de 19 paquetes de cigarrillos de tabaco de contrabando.

Según telegrama que ha recibido la Empresa Isleña Marítima el *Lulio* fondeó ayer mañana á las en el puerto de Valencia sin la menor novedad á bordo, habiendo encontrado en la travesía un tiempo inmejorable.

La última lámina del Album de Mallorca representa con gran fidelidad el histórico Castillo de Alaró; su constitución data de época anterior á la dominación árabe, y en su casi inespugnable recinto han tenido lugar escenas verdaderamente trágicas, tales como las ocurridas en 1287 que atacados sus defensores por los soldados del usurpador Alfonso III, perecieron de hambre y sufrieron impasibles los tormentos de la hoguera, antes que faltar á la fé jurada á su rey y señor don Jaime II.

Vade cada día en aumento el número de chiquillos que diariamente acuden al campo de operaciones del Arrabal de Santa Catalina, y en aumento también las molestias que con sus travesuras é inconveniencias ocasionan.

Ya en distintas ocasiones hemos indicado la utilidad que reportaría la presencia en dicho sitio de uno ó dos guardias municipales montados, que durante las horas en que se ejercitan la fuerza del Regimiento de Filipinas, cuidasen de tener á raya á los tales alborotadores.

El vapor *Palma* es en la actualidad objeto de ciertas insignificantes reparaciones, por lo que se nos dice ha sido temporalmente retirado del servicio.

Ayer ascendía á 674.74 pesetas la suscripción destinada á obsequiar con un objeto de arte al ex-alcalde de esta ciudad D. Manuel Guasp.

Durante la última semana ha gastado el Ayuntamiento de esta ciudad 420.19 pesetas en la reparación y conservación de los empedrados terriscos de las calles y plazas de esta ciudad; 162.05 pesetas en la de las fuentes y cañerías, 251.52 pesetas en la de las alcantarillas; en la de los paseos 8.34 pesetas; y en la reparación y conservación de la Casa Consistorial 29.09 pesetas.

En los fosos de la muralla del Mirador inficionan aquellos alrededores de pestilente olor los despojos de un perro, que hace tres días yace tendido en el indicado sitio.

Es urgente se mande que sea retirado.

La distribución de fondos hecha por la Cantaduría de la Diputación Provincial para satisfacer las obli-

gaciones del mes de Mayo, acusan en su totalidad una suma de 427.749.05 pesetas.

Merecería nuestro aplauso y el del público que concurre á las funciones de la Plaza de Toros, que la Autoridad se dignara poner coto á los desmanes de cierta clase de muchachos. Pues anteayer, sin ir más lejos, mientras unos ejercían sus hazañas agujereando las paredes de la referida plaza, otros, todavía de peor intención, arrojaban piedras á su interior, corriendo grave riesgo cuantos espectadores se hallaban en ella.

Con algunos municipales al exterior de la misma se evitaria la repetición de tales hechos.

Ayer á las dos de la tarde entró en nuestro puerto procedente de los de Cette y Felanitx, el vapor *Cataluña*, con cascotes vacíos y vino de tránsito.

Después de haber completado la carga emprenderá de nuevo viaje para los indicados puertos.

El jueves por la mañana la Guardia civil detuvo en Puigpuñent á un sujeto de unos 22 años de edad sobre quien recaen sospechas de que sea el autor de un robo de 115 ptas. perpetrado en la mañana del miércoles, con fractura de puerta, en el molino llamado *den Bonet*, situado á distancia de un kilómetro del citado pueblo.

El detenido fué puesto á disposición del Juzgado.

El importe de las compras verificadas por la factoría de subsistencias de esta capital durante el mes de Marzo último, asciende á la suma de 3273.20 pesetas; la de atenciones ha gastado en igual periodo la cantidad de 1.404.52 pesetas.

Durante la segunda decena de Marzo próximo pasado ha registrado el Juzgado Municipal de la Lonja 16 nacimientos y 15 defunciones.

Nos place sumamente, poder manifestar al público, que desde mañana empezará la elaboración de helados en la conocida Horchatería de Oriente, vulgo *Can Bartola*.

Lo acreditado que está el servicio de estos esquisitos refrescos en dicho Establecimiento, nos ahorra el trabajo de recomendarlo á nuestros abonados.

Los preparativos que se están haciendo revelan que la fiesta callejera del barrio del Sindicato, será este año tal vez la más lucida de las muchas que segun costumbre celebran anualmente en sus respectivos barrios los vecinos de esta capital.

Un lujoso catafalco tenemos entendido que se está construyendo expresamente para dicha fiesta, en el que, á guisa de cúspide, se colocará una magnífica torre, imitación á la célebre Eiffel en la que se colocarán profusión de luces de diversos tamaños y colores que ofrecerán al espectador un conjunto admirable.

Adelante, pues, á ver si aunque lentamente salen las llamadas fiestas de barrio del aspecto prosaico y rutinario que generalmente revisiten.

A las cinco de la tarde salió ayer para Barcelona el vapor *Isleño*, conduciendo á su bordo la correspondencia pública, 29 pasajeros y varios efectos.

Programa de las piezas que debe tocar mañana la banda del Regimiento de Filipinas en el paseo del Borne:

1.ª Paso doble, *Las hijas del Zebedeo*.—Chapi.

2.ª *El Submarino*, wals.—Raga.

3.ª Fantasia de la ópera *Guillermo Tell*.—Milpáger.

4.ª Sinfonía *Paragrahf* 3.º.—Souppé.

5.ª *La Trompetilla*, polka.—Chueca.

En la Puerta de San Antonio ayer mañana un carro en cuyo interior no se veían toneles, cubas ni pellejos, era, sin embargo de ello, portador de una verdadera carga de vino; el líquido venía envasado en el interior de veinte y cuatro recios troncos de pino, que vaciados mañosamente daban cómodo alojamiento á 140 litros de aquel caldo.

En estos tiempos de progreso, el fraude, digo, el *adelanto*, hace grandes maravillas.

Ayer en el campo de operaciones de la *Torre d'n Pau*, se practicaron en el ejercicio del tiro al blanco las fuerzas de artillería francas de servicio.

Al igual que *El Isleño* opinamos también, y así lo hemos manifestado antes de ahora, que la carretera del Terreno no puede continuar en el lamentable estado en que se encuentra; el riego se hace en aquel sitio no ya necesario, sino preciso.

O bien *El Isleño* reparte sus números á las personas no suscriptoras, ó no acertamos á dar con el *quid* del siguiente suelto, que publica en su edición de ayer.

Dice así: «Ayer repartimos un número de dos páginas á nuestros suscriptores.»

A lo que de seguro habrán estos contestado, bien, hombre, ya lo sabemos.

Si es un reclamo para que de ello se aperciban los demás, habrán dicho cada cual para su capote, no nos conviene, seis páginas menos de las que dió á sus lectores EL NOTICIERO BALEAR.

En la Puerta del Muelle anoche fué cogida *infraganti* una mujer, que en el interior de una *coraza* pretendía introducir fraudulentamente en la ciudad una cantidad de alcohol.

Sesión del Ayuntamiento

Asistieron á la de ayer los concejales Sres. Barceló, Sampol, Ferrer, Guasp, Rullan, Martínez, Bauzá, Sansaloni, Morey, Juan, Pons, Palou, Cuschieri, Bisanz, Florit, Terrasa, Aleñar, Suau, Perez y Cortés, presidiendo el alcalde señor Berga.

Aprobada el acta de la sesión anterior, D. José Sastre otorgó ante el Ayuntamiento el consentimiento de que su hijo Juan se alistase en el Ejército.

Se autorizó el empalme á la alcantarilla de la calle del Mar, de dos acequias de propiedad privada.

Se acordó la suspensión de las obras de ensanche del Cementerio.

Quedó reconocido el traspaso de varias sepulturas.

Se concedió al Sindicato de la cañería d'en Baster una subvención de 500 pesetas para obras de mejora.

Se acordó satisfacer el importe de las reparaciones hechas al carreton del Celador de Obras.

Después del despacho ordinario se hicieron las siguientes preguntas.

El Sr. Barceló sobre obras que se efectúan en el camino del Reis y en la plaza del Mercado.

El Sr. Morey acerca de no haber sido presentada la distribución de fondos por la Comisión de Hacienda. Con este motivo se acordó declinar en el Alcalde las responsabilidades de los pagos efectuados.

El Sr. Terrasa acerca de trabajos electorales que efectúa la Guardia municipal; y el Sr. Martínez acerca de obras en la calle del Mar.

Cultos

MAÑANA DOMINGO INFRA VIII de la Ascensión

Santoral: Stos. Job. prof., Gordiano y Epimaco mrs. y Antouino arzp.

Jubileo de cuarenta-horas: Concluye en S. Miguel a la aparición del Sto. Arcángel. Exposición a las 6, a las diez tertia y misa mayor; por la tarde los actos de coro, al anochecer el mes de Mayo, procesión, Te-Deum y reservá.

Cultos sagrados: En Sta. Eulalia se celebrará la festividad del Sto. Cristo. Por la mañana comunión general para las Hijas de María; a las diez tertia y misa mayor música y sermón por el P. Boadera de la compañía de Jesus; por la tarde a las cinco conclusión del septenario y al anochecer el mes de Mayo.

En Sta. Catalina de Sena fiesta a S. Vicente Ferrer. A las diez misa mayor con sermón por D. Antonio Massanet; por la tarde conclusión del septenario de S. Vicente Ferrer con sermón por D. Mateo Rubí y al anochecer el mes de Mayo.

En Sta. Magdalena fiesta a Ntra. Sra. de la Misericordia. A las diez misa mayor con sermón por D. Pedro Antonio Reines.

En Sta. Cruz por la tarde a las 4 último día de septenario del Sto. Cristo con sermón por D. Mateo Garau.

En los Desaparados a las 4 tarde el sexto día de septenario de su Titular con sermón por el P. Abraham Martí y despues el mes de Mayo.

En el Hospital a las 4 y media tarde el quinto día de quicenario de la Sangre con sermón por D. Sebastian Binimelis.

En Montesión a las 7 y media comunión general para los congregantes de la Buena Muerte, por la tarde el ejercicio de costumbre.

En la Concepción por la mañana comunión general para las hijas de María.

En San Juan a las diez durante una misa el ejercicio del Sagrado Corazon de Jesus.

En la Merced a las 4 tarde el ejercicio de la Buena Muerte.

En la Real Capilla de Palacio a las 11 Salve por S. M. el Rey, misa y devoción de las flores a María en sufragio de doña Antonia Carrió de Mulet, Magnificat y Salve a la Virgen de los Dolores a la intencion del Sr. Arcediano de Toledo.

Corte de María: En S. Miguel a Nuestra Sra. de la Salud.

Oficial

El Boletín Oficial de la provincia número 3786 publica:

Una comunicación de la Presidencia del Consejo manifestando el excelente estado de salud de la Real familia.

Una circular del Gobierno civil ordenando la busca y captura de varios presos fugados y la de un soldado de marina desertor.

Una Real Orden del ministerio de la Gobernación aclarando la aplicación de la ley Municipal.

La Contaduría Provincial publica la distribución de fondos provinciales en Mayo de 1890 a 91.

El Ayuntamiento de Palma publica un estado de gastos en obras por administración durante la última semana.

El Ayuntamiento de Estalenchs invita a los cosecheros y fabricantes a concertar el encabecamiento de consumos.

La Alcaldía de Llummayor publica un estado de lo recaudado por arbitrios de Plaza y Romana durante la semana última.

El Ayuntamiento de Alaró publica la división de su término en distritos electorales.

Los Ayuntamientos de Escorca y María anuncian la subasta para el arriendo de consumos.

Los Ayuntamientos de San Juan Bautista (Ibiza) y de Binisalem anuncian la división de sus términos en distritos electorales.

El Ayuntamiento de Mahón anuncia el arriendo por subasta del arbitrio municipal sobre los puestos de venta.

El mismo anuncia subasta para el suministro de pan y carne a los establecimientos de beneficencia.

El Capitan primer Ayudante de esta Plaza ordena la busca y captura del prófugo Andrés Sureda Cirer, natural de Sansellas.

El Hospital Militar de Mahón anuncia la adquisición de artículos para su consumo.

Los factorías de subsistencias y utensilios de Mahón anuncian la adquisición por concurso de artículos para su consumo.

La Depositaria municipal de Esporlas publica el estado de cuentas del trimestre de 1890 a 91.

El Juzgado municipal de la Lonja publica el movimiento de población durante la 2.ª decena de Marzo último.

Las factorías de subsistencias y utensilios de Palma publica las compras hechas en Marzo próximo pasado.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 29 de Abril:

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando dignidad de arcipreste de la santa iglesia metropolitana de Granada a don Emilio Ruiz de la Rosa.

Hacienda.—Reales decretos nombrando vocales de la junta de aranceles y valoraciones a D. Federico Viesca, marqués de la Viesca de la Sierra, y a D. Juan Navarro Reverter.

Gobernación.—Real orden declarando la caducidad de la concesión otorgada a don Julio Navalón de las obras de canalización del río Guadalmedina.

Ultramar.—Reales ordenes nombrando catedrático de Historia Natural, Fisiología e Higiene del Instituto de Santiago de Cuba a D. Alfredo Martínez.

Idem axilar de la sección de Letras del mismo Instituto a D. Luis Echevarria.

Idem catedrático de Geografía e Historia a D. Ramiro Irizar.

—Otra aplicando a la Isla de Cuba la legislación de la Península respecto a las secretarías de las Juntas provinciales de Instrucción pública.

—Otra admitiendo la renuncia del cargo de director y catedrático de Latin y Castellano del Instituto de Santiago de Cuba a D. Joaquin Senios Ecay.

Estado.—Nombramiento de capellán de número de la Real iglesia de Santiago y Santa María de Monserrat en Roma, a favor del presbítero D. Antonio Riba y Aguilera.

Movimiento local

Hospital civil

Día 8.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 0, hembras 1.—Salidas, varones 5, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 8
Jaime Quet Borrás, 47 años, calle del Socorro, sin asistencia facultativa.
Antonio Torres y Ripoll, soltero, 49 años, calle de la Cruz, pneumonia.
Juan Salom Sans, 6 años, calle de la Olivera, menengitis.

Magdalena Mascaró Ribas, soltera, 82 años, de la Vileta, apoplejía.

Reses sacrificadas en el Matadero
Días 7 y 8
Lanares 115, Vacunas 9.—Total 124.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 8
De Mahón vapor Nuevo Mahón capitán D. Francisco Cardona 18 trip. ton. 396 efectos y balija pas. 17 m. Mahón.

De Felanitx pailebot María de la Cruz patron Jaime Pujol 3 trip. ton. 41 efectos m. Soller.

De Adra vapor Balear capitán D. Guillermo Pujol 26 trip. ton. 935 con carbon m. Palma.

De Ibiza laud Juanito patron José Ferragut 4 trip. ton. 20 con sal y otros m. Ibiza.

DESPACHADOS

Para Soller laud Cristina patron Gaspar Pujol 6 trip. ton. 20 con lastre m. Palma.

Para Aguilas Polacra goleta Virgen del Mar patron Juan Planas 6 trip. ton. 64 efectos m. Palma.

Para Barcelona vapor Isleño capitán D. Raimundo Piña 22 trip. ton. 314 efectos y balija m. Palma.

Para Ibiza laud Santísima Trinidad patron Bartolomé Tur 6 trip. ton. 29 pas. 4 petroleo y otros m. Ibiza.

Boletín meteorológico.

Día 8

	9 m.	3 t.
Barómetro	758'6	
Termómetro seco	18'3	
Id. húmedo	16'5	
Mínima	13'8	
Reflector	7'5	
Dirección del viento	S. O.	
Ascenso del baróm. en 24 h.		
Desc. del baróm. en 24 h.	2'9	

ACACIUMIENTOS

A las nueve cielo con Cumulus y horizontes claros con Stratus viento bonancible al N. y mar llana.

A las doce cielo y horizontes claros y despejados con mar picada del viento fresco al S. S. O.

A las siete sigue el mismo cariz con celajería suelta el viento al S. S. O. abonanza y lo mismo el estado del mar.

Luna nueva a las seis y veinte y seis minutos de la mañana en Tauro marcando lluvias y vientos.

La Alfombrera

Queda abierto el pago del dividendo activo correspondiente al último balance. Los señores tenedores de acciones podrán recoger su importe en las oficinas de esta Sociedad todos los días laborables de 10 a 12 de la mañana. Palma 4 Mayo de 1891.—Por A. de la J. D.—El Vocal Secretario, Gregorio Vicens. 3—3

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

25 POR CIENTO DE REBAJA.

EL COK

que a pié de Fábrica se vendía a 8 reales se vende ahora

A 1 1/2 ptas. los 40 Kilos.

Tambien se expende con el aumento de medio real representativo del derecho de consumos, en el

DEPÓSITO DE LA SOCIEDAD

que acaba de establecer en los bajos de su domicilio, calle de la Portella 16.

ADVERTENCIAS

Siguen rigiendo las condiciones establecidas para el servicio a domicilio. La Sociedad no provee a ningún almacenista, ni tiene sucursales. Vende el cok de su producción sin mezcla de extranjero ni de otra procedencia

Los carbones franceses por ser inferiores a los de Inglaterra producen un cok de inferior calidad.

La sociedad solo destila carbones ingleses.

No garantiza la clase ni el peso sino de lo que sale de sus depósitos y se transporta con sus carros.

Los consumidores pueden, para su comodidad, entregar la nota escrita de sus pedidos a los faroleros y demás dependientes de la Sociedad.

Subasta

Se venden a pública subasta por los apoderados de D. Gaspar Moner, el predio denominado «La Font» con su agregado «Son Major», casa rústica y urbana, almazara y dependencias, una finca denominada la «Viña», circuida de pared, con una casa enclavada en ella, en el paraje el «Puerto», y una porción de tierra llamada «Rota del Algar», en el punto «San Telmo» ó la «Punta Blanca», cuyos inmuebles radican en el término de Andraitx.

Se celebrará la subasta con asistencia de notario día 11 de los corrientes, a las doce de la mañana, en el salon de la Junta de Agricultura, plaza de Santa Eulalia de esta ciudad, en cuya Secretaria se hallan de manifiesto las condiciones de la venta. 4—4

Oficial barbero

Se necesita uno que sepa su obligación en la calle de Arabí número 5.

ISLEÑA MARÍTIMA

Viage a Argel

El miércoles 20 del actual saldrá de este puerto para el de Argel uno de los vapores de esta Compañía a las cuatro de la tarde admitiendo carga y pasaje. Despacho Palacio 26. 10—3

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Sorprendente espectáculo

para el domingo 10 de Mayo de 1891 Compañía gimnástica, acrobática, mímica y pantomímica que dirigen los reputados artistas

HERMANOS LLOP

Se ejecutarán los difíciles trabajos de su repertorio.

MUGER PEZ

Entretenidos intermedios por los originales clowns.

LUCIFER O EL DIABLO ROJO

PRECIOS.—Palcos sin entrada 2 pesetas; Entrada general 0'40 Medias entradas para niños menores de 10 años y soldados sin graduacion 0'25; solo los niños de pecho están exceptuados de tomar entrada.

Las puertas de la plaza se abrirán a las dos y media empezando la función a las cuatro en punto.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía cómica-lirica bajo la dirección de DON RAFAEL BOLUMAR

Funcion para el domingo

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La comedia en tres actos CLARA-SOL
- 3.º La bonita zarzuela LA COMEDIANTA RUFINA A las 8 y media en punto.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 8, 4'10 t.

En el Senado ha leído el Sr. Beranger un proyecto de ley de pesca. Continúa la discusión del decreto sobre amnistia.

Rectifican varias veces los señores Pacheco, Groixard y Botella.

Madrid 8 a las 10'15 n.

Reina gran pánico en todas las bolsas. Los valores se han declarado en baja por haber retirado Rusia el oro que tenia en los Bancos Etranjeros.

En el Senado aprobóse el decreto sobre amnistia.

Marchó la Corte a Aranjuez.

Madrid 8 a las 10'15 n.

En el debate político del Congreso intervino hoy el Sr. Nocedal pronunciando un discurso violentísimo y elocuente contra todos los partidos y especialmente contra los conservadores; calificó el sistema parlamentario de farsa; mañana le contestará el Sr. Silvela.

ULTIMAS COTIZACIONES

Madrid 8 Mayo	
4 p ^o interior	76'20
4 p ^o amortizable	88'25
Cubas	103'30
Banco de España	425'00
Arrendataria de Tabacos	87'50
Barcelona	
4 p ^o interior fin mes	76'02
4 p ^o exterior id.	77'45
Cubas	103'25
Coloniales	59'05
Nortes	68'60
Francias	44'50
Madrid liq.	75'90
3 p ^o renta francesa	93'10
4 p ^o Español	74'00
Palma	
Crédito Balear	116'00
Cambio Mallorquin	80'00
Ferro-carriles de Mallorca	62'00
Alumbrado por gas	160'00
Salinas de Ibiza	000'00
Sociedad General Mallorquina	93'09
Bonos Municipales	24'25
La Isleña, C.ª vapores	59'00
Lulio, Empresa marítima	59'00

NOTA.—Cambio de las letras entre Barcelona y Paris 3'60 a favor de la última Plaza.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER